

BRÈVES ÉCONOMIQUES Afrique de l'Est et de l'Océan Indien

Semaine du 25 novembre au 29 novembre 2024

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL DE NAIROBI
EN COLLABORATION AVEC LES SERVICES ÉCONOMIQUES DE LA CIRCONSCRIPTION
(ADDIS ABEBA, DAR ES SALAM, KAMPALA, TANANARIVE)

Faits marquants

- ❖ **Kenya** : Visite SE Soilihi / Mayotte ; France et Kenya renforcent leurs liens
- ❖ **Maurice** : Nomination du nouveau gouverneur de la Banque centrale
- ❖ **Soudan** : Reprise des exportations d'or avec 26 tonnes d'or en 10 mois

LE CHIFFRE A RETENIR

4,4 Md EUR

ÉTHIOPIE : LE MONTANT QUE LE
PARLEMENT A APPROUVE POUR LE
BUDGET SUPPLEMENTAIRE

Le graphique de la semaine

Kenya : évolution du taux de change avec le dollar américain



Le shilling kényan s'est fortement déprécié par rapport au dollar américain en 2023 et début 2024 en raison notamment d'une perte de confiance des marchés sur la soutenabilité de la dette publique kényane. Un point bas historique a été atteint en janvier 2024 (à 161 KES/USD). En février, le Kenya a émis avec succès des euro-obligations, qui a permis de racheter près des ¾ des euro-obligations qui arrivaient à échéance en juin. Cette émission a généré un regain de confiance des marchés pour la monnaie kényane, favorisant une appréciation du shilling en février et en mars. Depuis, le taux de change est relativement stable (130 KES/USD fin novembre).

COMORES

Légère hausse de l'encours du crédit au 2^{ème} trimestre 2024

D'après la Banque centrale des Comores, le montant des crédits en cours émis par les établissements de crédit s'est établi à 261 MEUR à la fin juin 2024, soit +0,8 % par rapport à la fin mars. Les prêts octroyés à l'administration publique ont augmenté de 31,6 % sur la période considérée, pour atteindre 16,9 MEUR. Les crédits à destination des particuliers ont cru de +0,9 %, atteignant 164 MEUR à la fin du 2^{ème} trimestre. A l'inverse, les montants des prêts à destination des entreprises publiques et entreprises privées se sont contractés sur la période considérée de, respectivement, -3,3 % (soit 27,2 MEUR) et -4,7 % (soit 49 MEUR). Les crédits à court terme, à moyen terme et à long terme constituent respectivement 29,6 % ; 30,7 % et 22,4 % de l'encours total, le reste (20,3 %) étant constitué des créances douteuses.

DJIBOUTI

GAFI : Djibouti entre en phase d'observation

Djibouti a reçu les premières conclusions de l'évaluation du Groupe d'action financière du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord (GAFIMOAN) concernant son dispositif de lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme. Cette évaluation par les pairs, réalisée sur une année et présentée lors de la 39^{ème} session plénière du groupe à Riyad du 16 au 21 novembre 2024, vise déterminer l'alignement des procédures locales sur les 40 recommandations du GAFI. Le pays entre désormais dans une phase d'observation avec un délai d'un an pour se conformer aux recommandations, notamment en matière de saisie des avoirs d'origine criminelle. Un échec exposerait Djibouti à une inscription sur la liste grise du GAFI, impliquant la mise en place de mesures de vigilance à l'égard des institutions financières et des transactions, signifiant notamment des transactions commerciales vers Djibouti plus complexes et onéreuses.

ÉTHIOPIE

Budget supplémentaire de 581,9 Md ETB approuvé pour l'année fiscale 2024/25

Le parlement éthiopien a approuvé le 26 novembre 2024 un budget supplémentaire de 581,9 Md ETB (4,4 Md EUR) pour l'année fiscale 2024/2025. Cette décision marque une augmentation de +59,9 % du budget, le portant à 1553,1 Md ETB (11,8 Md EUR). Ce

budget supplémentaire conséquent permettra notamment de couvrir le service de la dette, de renforcer la contribution au programme national de filets sociaux et d'augmenter le salaire des fonctionnaires de l'état. Une partie de ces mesures sera financée par l'augmentation des recettes fiscales de 282 Md ETB (2,3 Md USD). La révision du budget intervient suite à l'approbation le 30 juillet 2024, d'une aide budgétaire d'un montant de 1,5 Md USD de la Banque mondiale, visant à atténuer les impacts sociaux de la libéralisation du change et la dépréciation consécutive du Birr.

L'Éthiopie tente de renforcer sa collecte fiscale

Le ministère des Revenus a instauré le 12 novembre 2024 une directive obligeant l'intégration de QR codes uniques sur toutes les factures pour renforcer la transparence et la conformité fiscale. Le ratio recettes publiques sur PIB diminue régulièrement, passant de près de 13 % en 2015 à 6,3 % en 2023. Ce taux très faible, en comparaison avec le reste de l'Afrique subsaharienne, reflète notamment l'ampleur de l'économie informelle. L'introduction systématique de ces QR codes vise à faciliter la vérification des transactions et à contribuer à l'atteinte de l'objectif fixé par le FMI, d'augmentation des ressources domestiques de 1 point de PIB par an pendant 4 ans.

KENYA

Accord entre l'ADIM (Mayotte) et KNCCI

Le 25 novembre, en présence du Secrétaire d'État à la Francophonie et aux partenariats internationaux, Thani Mohamed Soilihi et du ministre kényan à l'Économie bleue et aux Mines, Ali Hassan Joho, l'Agence de Développement et d'Innovation de Mayotte (ADIM) et la Chambre Nationale de Commerce et d'Industrie du Kenya (KNCCI) ont signé un protocole d'accord visant à renforcer les échanges commerciaux, la mobilité, l'économie bleue et les échanges culturels entre Mayotte et le Kenya.

Inauguration d'un projet d'adduction et de traitement de l'eau à Kigoro

Le secrétaire d'État à la Francophonie et aux partenariats internationaux Soilihi et le ministre kényan de l'Eau et de l'Irrigation, Eric Mugaa ont inauguré un projet d'approvisionnement et de traitement de l'eau de Kigoro. Ce projet financé par un prêt de l'Agence Française de Développement (AFD) et intégré au développement du système d'approvisionnement en eau du *Northern Collector Tunnel System* de Nairobi, fournira de l'eau à plus de

1,2 million de personnes dans cinq comtés. Avec une capacité de traitement de 140 millions de litres par jour, il vise à résoudre les pénuries d'eau dans la région métropolitaine de Nairobi. Le Secrétaire d'État a salué l'expertise des entreprises françaises Suez et Sogea, qui ont fait de l'usine de traitement de Kigoro un modèle d'innovation pour la région. L'AFD est le principal partenaire financier du secteur de l'eau au Kenya.

Inauguration d'un projet de lutte contre les feux de forêt

Le Secrétaire d'État Soihili et le ministre kényan de l'Environnement, Aden Duale, ont inauguré un projet de renforcement des capacités du Kenya Forest Service (KFS) pour lutter contre les feux de forêt, financé par un prêt concessionnel de 22 MEUR du Trésor français. Ce projet soutient les objectifs climatiques et de biodiversité du Kenya, qui vise notamment une couverture arborée de 30 % d'ici 2032, en se concentrant sur les régions des Aberdares, du Mont Kenya et de la Forêt Mau. Le projet est mis en œuvre par la société Tyllium avec plusieurs PME et inclut une importante composante de formations des personnels de KFS par l'École d'Application de la Sécurité Civile de Valabre. Le Secrétaire d'État a pu assister à la démonstration d'un système de télécommunication et de détection automatisée des feux ainsi que celles d'équipements dédiés (engins de lutte contre les incendies, drones).

MADAGASCAR

Financement du projet Kolda d'Axian Energy pour 84 MEUR

Axian Energy, filiale du premier groupe malgache Axian, a annoncé le 12 novembre avoir obtenu un prêt de 84 MEUR pour financer le projet Kolda de construction d'une centrale solaire photovoltaïque équipée d'un système de stockage par batterie, dans la région de Kolda au Sénégal. Le prêt est réparti entre l'*Emerging Africa & Asia Infrastructure Fund* (EAAIF, 30,5 MEUR), la banque néerlandaise FMO (30,5 MEUR), et l'Allemand DEG (homologue de Proparco, 23 MEUR) pour un projet dont le coût total est estimé à 105 MEUR. La centrale sera dotée d'une puissance installée de 60 MW et bénéficiera à près de 300 000 personnes. Le projet devrait s'achever en 2026.

MAURICE

Nomination d'un nouveau gouverneur de la Banque centrale

Le Dr Rama Krishna Sithanen a été nommé le 15 novembre 2024 gouverneur de la Banque de Maurice

pour un mandat de trois ans par le Président de la République, Prithvirajsing Roopun, sur recommandation du nouveau Premier ministre, le Dr Navin Ramgoolam. Le gouverneur a pris ses fonctions le 16 novembre. Âgé de 70 ans, il a exercé deux fois la fonction de ministre des Finances, entre 1991 et 1995, puis de 2005 à 2010. Dès sa prise de fonctions, le Dr Rama Sithanen a annoncé deux axes prioritaires : contenir la dévaluation de la roupie mauricienne et stabiliser sa valeur ainsi que résoudre les tensions sur le marché des devises étrangères.

OUGANDA

Baisse des taux des prêts commerciaux domestiques en septembre

Selon le dernier rapport de performance mensuel du ministère des finances publié le 22 novembre, les taux des prêts commerciaux libellés en shilling ont légèrement baissé en septembre à 18,84 % (contre 19,06 %) s'inscrivant dans le sillage de la réduction du taux directeur de la Banque centrale du 7 août dernier à 10 %. Une évolution similaire est attendue pour octobre en lien avec la décision des autorités du 7 octobre d'abaisser une deuxième fois le taux de référence à 9,75 %. En revanche, les taux des prêts pour les crédits libellés en devises étrangères ont augmenté en septembre à 8,79 % (contre 8,66 % le mois précédent) en dépit d'un léger affermissement du shilling sur la période considérée (+0,3 % à 3711 UGX pour 1 USD).

RWANDA

Augmentation des nouveaux prêts autorisés

Le secteur bancaire a enregistré 1,3 Md USD en nouveaux prêts autorisés entre janvier et septembre 2024, par rapport aux 957,9 MUSD au cours de la même période en 2023, selon la Banque nationale du Rwanda (BCR). Selon la BCR, cette tendance positive reflète la santé du secteur financier, ses banques et des institutions de microfinance. Dans l'ensemble, la qualité des prêts est restée forte, avec un ratio de prêts non productifs des banques et des institutions de microfinance s'élevant à 4,2 % et 3,8 %, respectivement, en dessous de la référence de la banque centrale de 5 %.

SEYCHELLES

Légère hausse du nombre de visiteurs sur la période janvier-octobre 2024

Selon le Bureau national des statistiques des Seychelles, 289 680 visiteurs sont venus aux

Seychelles au cours des 10 premiers mois de l'année 2024, soit en légère augmentation (+0,7 %) par rapport à la même période en 2023. Parmi ceux-ci, 281 530 sont arrivés par avion et 8 150 par bateau. Les visiteurs proviennent principalement d'Europe (72,9 %). D'après la Banque centrale des Seychelles, les recettes issues du tourisme ont atteint 760,6 MEUR sur la période étudiée.

SOUDAN

Reprise des exportations d'or avec 26 tonnes en 10 mois

Selon la Sudanese Mineral Resources Company (SMRC), l'organe régulateur de l'activité minière, le Soudan a exporté 26 tonnes d'or entre janvier et octobre 2024, pour une valeur de 1,5 Md USD. En comparaison, les exportations d'or s'étaient élevées à 1,6 Md USD en 2023 et à 2 Md USD en 2022. Le directeur de la SMRC a cependant affirmé qu'une grande partie de l'activité d'exploitation aurifère échappait au contrôle de l'Etat, estimant à 50 tonnes le volume total de la production pour la période en question. Principale ressource économique du pays, l'or a vu son importance s'accroître depuis le début du conflit, notamment en raison de la concentration de la production dans les états les moins touchés par la guerre, au nord et à l'est. D'après le Conseil international de l'or, en 2023, le Soudan était le 5^{ème} producteur d'or en Afrique, et le 16^{ème} au monde.

SOUDAN DU SUD

Vers un renforcement de la coopération économique entre le Soudan du Sud et les Emirats Arabes Unis

Une délégation émirienne dirigée par le ministre d'Etat aux Affaires étrangères, Cheikh Shakhbout Nahyan Al Nahyan, s'est rendue à Djouba le 22 novembre, où elle a été reçue par le président Salva Kiir. Les discussions ont porté sur le renforcement des investissements émiriens dans l'agriculture et les infrastructures. Le président Salva Kiir s'était rendu à Abu Dhabi en juillet dernier. Le volume des échanges

commerciaux en 2022 entre les deux pays était estimé à 400 MUSD, le Soudan du Sud important des Emirats hauteur de 360 MUSD (textiles et produits divers) et exportant pour 40 MUSD (principalement de l'or).